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热剧直击10

看李小龙的三大绝招
■

双节棍
李小龙旅美期间， 曾向亦

师、亦友、亦徒的美籍菲律宾双
节棍和短棍名家———丹·伊诺
山度

(Dan Inosanto)

学习了双
节棍和菲律宾短棍， 在其指导
下学会并成为一位用棍的专
家。在好莱坞剧集《青蜂侠》中，

李小龙首次使用双节棍。 双节
棍为两节圆形的硬木， 中间以
铁链或皮条相连，既可猛击，又
可绞杀， 集棍的刚猛与鞭的阴
柔于一身。 美国一本武术专著
曾如此介绍：“挥舞着的双节棍
的一端，其落点可产生

1600

磅
的力， 而人骨只需

8．5

磅的力
就可击碎。 李小龙双节棍功力
更是强大， 一旦连接双节棍的
铁链或皮条缠绕到对方的脖子

上，只需轻轻一拉，便足以将人
绞死。 ”生活中的李小龙常携带
双节棍防身。现在，美国的不少
州以法律的形式， 禁止使用和
拥有双节棍。 原因是有些美国
青年看过李小龙的功夫片，或
耳闻双节棍的威力也玩弄起
来，结果酿成人命，遭到公众舆
论的谴责。 《精武门》让当时的
中国香港观众见识了李小龙精
湛的双节棍，叹为观止。 《猛龙
过江》时，李小龙手中的双节棍
表演难度极大，令人眼花缭乱。

■

寸拳
李小龙无敌寸拳， 是从咏

春“寸劲拳”演变改造而来，咏
春拳有一种特殊的发力方式，

叫做寸劲。所谓寸劲，是指距离

攻击目标很近， 或者动作即将
完成的瞬间， 才突然加速收缩
肌肉发出的短促、 强劲的爆发
力量。在咏春门中，咏春高手不
用蓄势就能发动连续紧凑的攻
击， 在

1

至
3

寸距离甚至贴身
状态，发力将对方击倒。按照力
学原理， 物体在加速度之后产
生的力量很大， 因此拳的劲道
要大，也必须屈臂后猛击，以保
证有足够的距离加速。 而寸劲
反其道而行之， 要求在最短的
距离内发出最大的力。 李小龙
的“寸拳”所击出的“寸劲”可将
一个体重超过

72

公斤的人击
出几米远。

■

截拳道
由李小龙于

1966

年创立

的实战搏击功夫———截拳道
(JKD)

， 在世界武坛上独树一
帜，成为世界著名的技击术。它
集合了咏春、太极、泰拳、空手
道、柔道、跆拳道、菲律宾武术、

印尼格斗技、法国拳术等
26

种
世界武道精华。

截拳道具有简练、轻灵、敏
捷、刚猛等特色，充分体现了李
小龙艺高人胆大，不畏强手，勇
于挑战，敢打敢拼的作风。李小
龙先后迎接国际“十大搏击高
手”的挑战，无一不胜。 截拳道
与其他技击术的主要区别是：

它是对实战搏击原理和原则的
理解应用，包括搏击攻、防的概
念和精神， 可以看作是李小龙
在长期实践中从多方面对搏击
真谛的研究和理解。

李小龙以武成名，曾经与各国高手较量，罕有败绩。在其主演的影视作品中，他的功夫更是令人眼花缭乱。在

李小龙众多的功夫种类中，最吸引观众、影响最广的，当属双节棍等三大绝招。
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时
，

当时香港嘉
禾电影公司的邹文怀来到李小龙家

，

两个
人讨论了

《

死亡游戏
》

的剧本后
，

随即一同
前往李小龙女友丁佩家

，

他们又一起前往
一家餐馆进餐后回到丁佩家中

。

但到了丁
佩家后

，

李小龙感到一阵头痛
，

于是丁佩便
给他几片止痛药消除头痛

，

服药后李小龙
躺下休息

。

到了晚上
10

时左右
，

邹文怀还
有事要与李小龙商量

，

便推叫李小龙
，

但李
小龙一点反应也没有

。

邹文怀感到情况不
妙

，

便马上打电话叫医生
，

但一切都已太晚
了
。

对于李小龙的突然死亡
，

一时间众说纷
纭
，

对他死因的几种猜测至今仍在流传
。

一
、

伤患复发
一说李小龙是个武痴， 而且特别是在

少年时与人决战无数， 因此不少人联想到
他可能积下伤患，特别是头部，他最后是因
为脑部出现问题致死的。 还有部分说法出
自于一些习武之士口中， 认为李小龙练法
不得当，导致血脉失调。

二
、

练功过度
来自武术界的说法是：练功过度，或练

功不得法，同样会损害身体甚至导致暴毙。 有说他为了提升自己
的武艺，过分辛劳导致最终无法负荷，并且在最后的几年，他在
成名的压力下，心理负担也很重，双重的压力使他几近崩溃。

三
、

药物过敏
据当时的检验报告显示，李小龙体内有大麻留下的物质，加

之他成名太快，操劳过度，体力精力常有不支之感，不得不依赖
兴奋剂。 但是以法庭的审查资料来看， 并未将其列为致命的因
素，只是与后来女友丁佩给他服用的止痛药可能产生过敏有关，

这也是当时医学上所能解释的唯一可能性。

四
、

病发
李小龙原本就有心脏病和脑病。 在洛杉矶进行全身检查时，

被初诊为“脑部有问题”的李小龙拒绝对脑部进行检查，再由于
他死前两个月一度在公司昏倒。 所以据推断，脑病与其死亡直接
相关。

走进电视剧《海天之恋》幕后———

海岛
·

阳光
·

沙滩
·

飞行

飞机上的尖叫
因为要上永兴岛拍摄，摄

制组专门乘坐了小型专机。起
飞前， 导演就和机长商量，能
否在到达时于低空绕岛盘旋
一周，一方面让大家领略一下
西沙的风貌，一方面拍些剧中
要用的大全景。大家坐在飞机
上并没有太多预想，对西沙完
全没有印象的人们安静地等
待着到达目的地。 到达海岛
了，飞机开始低空盘旋，在飞
越东面时，恰巧有阳光打到海
面上，安静的机舱内突然平地
惊雷一般响起了一片尖叫。只
见海面一片五光十色，从空中
就能看到海底各色珊瑚、礁
石、 鱼和说不清的各色生物，

它们的光彩又全部呈现在海
面上， 夹杂着太阳的金光，恍

若仙境一般……“没有办法用
言语表达，第一次看到有这样
的海景，太美了

!

太美了
!

”宁海
强只觉得人们一起发出的惊
呼几乎穿透他的耳膜，飞机上
已乱作一团，所有人都挤到飞
机右边的舷窗，一边尖叫着争
先观看，一边手忙脚乱地拿起
相机，争着对准那一个个小小
的舷窗下方……“那劲头就像
媒体在争抢一位天外的明
星。 ”此时机长急了，因为人们
都拥到飞机的一侧，让盘旋中
的飞机开始倾斜，“看你们就
是第一次来，都坐回去

!

”

解密飞行镜头
可能有人会问：“剧中演

员驾驶战斗机的镜头都是真
的吗

?

”回答：“飞机是真的，飞
行员开飞机也是真的，而演员

开飞机一定是假的。 ”因为演
员不能上战斗机，导演就想出
个“遥控”的方法，拜托真的海
军航空兵也过一把摄影师的
瘾。先让真的飞行员带机器飞
上领海上空，然后导演在地面
指挥他们拍摄。如今剧中的很
多镜头看来简单，实际上都是
这样客串完成的：“难度很大，

因为需要大全景，又需要空中
作业的图像。 ”

那有演员的镜头怎么办
呢

?

为此，剧组将一架真的战
斗机请进了摄影棚。这块不惜
重金定制的大绿布足有

900

平方米，被固定在飞机修理厂
内，飞机牵引进来后停放在大
绿布前。剩下的就是演员们的
发挥了，他们换好飞行服进入
飞机座舱， 按照剧本的情节、

环境、 气氛和导演的要求，时
而左顾右盼， 时而全神贯注，

时而兴高采烈，时而紧张抖动
……真实地表现了飞行员在
不同情况下驾驶战斗机的每
一个瞬间。为了营造飞机在空
中穿云破雾的氛围，剧组工作
人员还点燃了一种冒烟装置
“烟片”，放在飞机前，在风力
风向的作用下，白烟飘向飞机
犹如云雾一般，逼真地表现了
飞机穿云破雾的状态。后期制
作时，再把这些画面“抠像”，

与海天画面结合起来，通过电
脑特技合成，便是一幅幅逼真
完美的演员驾机飞行的画面
了。 剧中表现飞机空中翻转、

盘旋、俯冲、爬升、追踪、较量
等镜头时真时假，大部分是用
电脑特技仿真制作完成的。

拍飞行
，

拍海岛
，

是
《

海天之恋
》

的剧情需要
，

但在剧组飞抵西沙群岛的永兴岛时
，

飞机上为
何响起刺耳的叫声

?

机长为何大声命令
?

那些空中飞行的镜头是如何拍摄而成的
?

难道演员们都
是真的飞行员

?

带着这些疑问
，

记者走进
《

海天之恋
》

幕后故事
———

●

●

做个用心的演员
———访电视剧《海天之恋》主演宋笠娜

《海天之恋》是青年演员
宋笠娜与宁海强导演的第二
次合作了，而他们的第一次合
作就是央视曾经的热播剧《施
琅大将军》。“那次和宁导的合
作让我受益匪浅，非常感谢他
的栽培。”有意思的是，在西沙
群岛拍摄《海天之恋》期间，恰
逢央视一套首播《施琅大将
军》，“我们就是在西沙看的首
播，心情很特别。 ”

盘点自己所塑造的银幕
形象，宋笠娜说自己经历了一
个从被动到主动的成长过程。

“之前我只是接受， 导演对角
色做出什么要求，我力求在最
短的时间内表现出来。但是一
个好演员并非只懂得接受，而
应该用自己的表演来‘刺激’

导演， 从而打磨出完美的作
品， 我正努力朝这个方向发
展。而这也要求我要当个聪明
又用心的人， 学会揣摩角色，

学会在其他优秀演员身上‘偷
师学艺’。 ”

对于宋笠娜来说，《海天
之恋》 的拍摄过程相当有趣。

在戏中，她所饰演的白云是个
敢爱敢恨、 外向活泼的女孩，

对于自己喜欢的人非常果断
地选择主动追求。 “白云和我
的性格有点相似， 开朗率直，

但是她的爱情观却和我截然
相反，主动追求爱情是现实生
活中的我不敢做的，况且还是
‘追求’ 刘之冰大哥那么高大
的一个人。 ”跟宋笠娜有颇多
感情对手戏的刘之冰身高

1．8

米多， 是剧组中最高的人，身
高

1．62

米的宋笠娜虽不算
矮， 但相比之下就差了

20

多
厘米。 “我始终保持仰视的姿
势，太不利于交流了。”宋笠娜
笑着说。 于是再拍对手戏，她
都会站在一个台阶上面，两个
人的高度差得到了缓解，“感

情交流”也不再有障碍了。

既然来到西沙群岛就不
能不下水游泳，特别是对于此
前从未到过西沙的宋笠娜来
说，这是她最盼望的事情。 西
沙的海水清澈见底，看上去好
像并不深，可实际却不然。 于
是为了确保安全，导演想删去
一场下水游泳的戏，却被宋笠
娜积极争取保留了下来。 “还
没到西沙的时候，我就开始觊
觎这场戏了，早就带好了一身
漂亮的泳衣准备拍摄的时候
穿。当时导演犹豫拍不拍的时
候，我就特别积极地换好衣服
等着了， 结果工作人员打
趣道，同志们都准备好了，

导演听了才决定还是拍
吧， 结果拍得异常顺
利。”回想当时的情景，

宋笠娜仍是一脸的兴
奋。

（

李冰
）


